
А12. Правописание Н и НН в суффиксах различных частей речи 

1. Н и НН в прилагательных, образованных от существительных

Н НН

-АН-, -ЯН-(материал)
песок – песчаный, серебро – серебряный;
Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный

-ОНН-
изоляция – изоляционный, 
традиция - традиционный

-ИН- (животные, насекомые, птицы)
оса – осиный, лебедь – лебединый 

-ЕНН-
мысль – мысленный, почва – почвенный
Исключения: ветреный,
НО: безветренный

-Н-
зуб – зубной; цепь - цепной

Н + Н
картина – картинный, лимон – лимонный 

2. Н и НН в отглагольных прилагательных и причастиях

Причастия Отглагольные прилагательные

Н НН

Образуются от глаголов совершенного 
вида: брошенная лодка (бросить, сов.в.);

Образуются от бесприставочных глаголов 
несовершенного вида: копченое мясо
(коптить, несов.в.);

Есть приставки (кроме НЕ-) или есть 
зависимое слово: запутанные нитки, 
тушенные в сковороде овощи

Нет приставки, нет зависимых слов: 
путаный ответ, тушеные грибы

В словах с –ОВАНН-/ -ЕВАНН-: 
маринованный, лакированный

Запомните: жёваный, кованый

Исключения: невиданный, неслыханный, 
негаданный, нечаянный, нежданный, 
нечитанный, желанный, священный, 
деланный

Исключения:
названый брат, НО названный по имени; 
посажёный отец, НО посаженный лук; 
приданое невесты, НО приданное 
значение; смышленый, раненый

Важно помнить! 
В наречиях на –О (-Е)пишется столько же Н, сколько их в прилагательных, от 
которых они образованы (медленно - медленный).
В суффиксах кратких страдательных причастий пишется одна буква Н 
(прочитана, расположены).
Запомните написание существительных: труженик, масленица, пудреница, 
гостиница (трудиться, маслить, пудрить, гостить – несов.в.).
НО: приданое (хотя придать – сов.в.), ставленник (хотя ставить – несов.в.).


